

夜福

林芙美子

青空文庫

青笹の描いてある九谷の湯呑に、熱い番茶を淹れながら、久江はふつと湯呑茶碗のなかをのぞいた。

茶柱が立つてゐる。絲筋のやうなゆるい湯氣が立ちあがつてゐる。

「おばアちゃん、清治のお茶、また茶柱が立つてゐますよ」
雪見障子から薄い朝の陽が射し込んでゐる。

久江はその湯呑茶碗をそつと持つて、お佛壇の棚へそなへた。佛壇の中には、十年も前に亡くなつた父や伯母の位牌が飾つてある。その父と伯母の位牌の間に、去年戦死した一人息子の清治の位牌がまつてあつた。父や伯母の湯呑は小さい白い焼物だったけれど、清治のだけは、生前、清治が好きで毎日つかつてゐた九谷の湯呑茶碗をつかつた。

久江は佛壇の前に暫く坐つて眼をつぶつてゐた。

赤い毛糸で編んだ袖なしを着てゐる。今年八十二歳の久江の母は、薄陽の射してゐる畳へ油紙を敷いて、おもとの鉢植を並べて手入れをしてゐた。頭はすっかり禿げてしまつて

るるけれども、色の白いおばあさんだったので、老人特有の汚さが少しもない。

久江は手を合はせてちつと拜みながら、（お父さんがねえ、あんたのお位牌を拜みに來たいつておつしやるのよ）と、口のうちでそつとつぶやいてゐる。

清治は戦死したけれど、何時も私達のそばにゐてくれるだらうと、おばあさんはいふのである。

庭のこぶしには、薄みどりの芽が萌えてゐたし、南天もきらきら陽に光つてゐる。十坪ばかりの狭い庭だつたけれども、おばあさんが庭いぢりが好きで、何處もこゝも丹誠して京都あたりの庭のやうに、清潔できれいだった。清治も、このおばあさんの薫陶をうけたせるか、非常に庭をつくるのが好きで、出征する前は日曜日なんかは植木屋みたくに器用な鋏のつかひかたで終日枝落しや植かへを愉しんでゐたものである。

大學時代にはテニスも少しばかりやつてゐた。

「おばあさん、——この間から考へてゐたんですけど、この家を賣らないかといふひとがあるんですけどねえ……」

おばあさんは、巾着のやうにすばまつた唇をもぐもぐさしてゐる。鼻が小さくて何時も笑つてゐるやうなおばあさんの表情は、久江にとつては豊年の稻穂を見てゐるやうに平和

な氣持だった。

「買つてくれるお人があるのかねえ」

眼も耳も達者で、若い時は淨瑠璃をやつてゐたせゐるか、聲が澄んできれいであつた。

「えゝ、佐竹さんで、この家を世話するつておつしやるンだけど：：宿屋商賣も樂ぢやないし、このごろは柄が悪くなつて、使つてゐる人間だつて、爪の先ほどの親切氣もなくなつたンですもの、——つくづくこの商賣が厭になりましたわ」

「そりやアねえ、お前さんだつて樂ぢやないとおもひますけど、わたしは、もうこんな年だし、——本當は見も知らない家へ引越して死にたくはないと思つてるンだけどね：：」

「えゝよく判ります」

「でもねえ、何ですか、世間でよくいつてゐる、新體制ですか、それに順應してゆくといふたてまへなら、私もどこへでも行きますよ。——清治の位牌を持つてどこでも行きます」
一ヶ月ばかり前にやとひ入れた里子といふ若い女中が、足袋もはかない大きい足で廊下を走つて來た。

「お神さん、雪の間で御勘定して下さい……」

久江は障子の外から立つたなりでものをいつている里子の無作法に眉をしかめながら、

「あら、まだ二三日いらつしやるつて御様子だつたのに、もう、お立ちになるのかい？」
「え、急に歸るんですつて……」

「歸るつて言葉はないでせう。お歸りになりますつていふのよ——、どうも、この節のひとは、どうして、こんなに野郎言葉になつちまつたのかねえ」

久江は帳場へ行つて硯の墨をすりはじめた。

二

風のない暖かい陽氣が二三日續いた。

久江は地下鐵で淺草まで行き、松屋のそばから馬道の方へ這入つて行つた。二天門から觀音様の境内へはいつて、行くと、平内様を拜んでそれから暫く群れてゐる鳩を眺めてゐた。

鳩は無心に久江の足もとに餌をついばみにやつて來る。豆賣りの店を見ると、大豆はほんの數へるほど、鉢力の小皿の中には、雜穀が澤山混つてゐる。久江は觀音様へ來る度に、豆賣りから豆を買つて鳩へ與へるのがならはしであつた。

肩の上に白つばい鳩が飛び降りて來た。

清治を連れてよくこの鳩を見に來たものだったがと、今日、別れて久しい良人に會ふことが、久江にはあんまりいゝ氣持ではなかつたのだ。

四十七にもなつて、女が世間を迷ひ歩くといふことは、あまりみつともいゝことではないと思ひながらも、清治のゐなくなつたいまでは妙に氣持が弱くなつてしまつてゐて、まるで十七八の小娘のやうに他愛のない女心になつてゐるのが久江には口惜しかつた。

十二時半の約束までには、まだ四十分ばかりも時間があつた。

久江は肩から鳩をおろして、觀音様のお堂へ上つて行つた。朝のせゐか人出も少い。淺草も段々昔と變つてきたものだと、汚れた裂繩のさがつてゐるがらゐるを振つて、おさいせんを投げた。

二十五年も昔のことだけれども、大吉郎と戀をして、二人でよく淺草まゐりをしたものだつたけれど、その頃は流行の白たけながをかけた島田に結つて、ロシヤ毛糸で編んだ四角い肩掛けをしてゐたものだつた。

大吉郎と一緒になつてすぐ清治が生れた。

清治が十六の時に久江の父親が亡くなり、大吉郎は女をつくつて他に別居してしまつた

のだ。

あれから十年の歳月が流れてゐる。たつた一人息子の清治はお國にさしあげてしまつて、いまは久江の家族といへば、八十二歳の母と自分きりの世帯になつてしまつてゐる。大吉利と別れた當時、五六千圓の貯金をたよりに、芝の露月町に京都風な小さい宿屋を開いた。客を泊める部屋は四部屋位しかなかつたけれども、有難いことには次から次へと、筋のいゝ紹介の客が絶えなかつた。

この家で清治は大學も出たし、會社勤めもしたのである。

久江は何時ものやうにおみくじを二つ引いて帶の間へしまふと、また二天門の方へ復つて行つた。歩きながらも、いまさら御用でもあるまいと苦笑するのであつた。

二三日前から、一度逢ひたいといふ電話が大吉利からあつた。相變らずのしやがれ聲で、出先きからでも掛けてゐるやうな氣樂なものゝいひかたである。——別れてからも二年に一度位は何かの偶然で逢つてはゐるたけれども、かうして自分から電話をくれるのは始めてゝあつた。

亡くなつた清治がお化けになつて、大吉利をさそひに行つたのかも知れない。お母さん

も淋しいのですから、何とかよりを戻して下さい、そんな風に久江は電話の聲から空想したものである。

いやなお化けだね、清治さんのおせつかいめ！ 久江はそんなことを考へる自分を哀れに思ひ、いつそ、その電話通り、逢ひに行つてみようかとも考へるのである。

「逢ひたいつて、別に、いまさら、あなたにお逢ひしたところで何も用事はないはずですし、清治が戦死したことだつて、あなたはかまつたことぢやないでせう：：あんな厭な別れかたをしてゐるんですし、清治だつて、あなたをしつかりうらんでゐるはずですよ。出征の時だつて、あなたのお神さんが、おせんべつを持つて來られたンぢや、何ともいひやうがありませんしね。——まあ、氣の小さいいひかたですけど、いまさら佛様もないでせう？」

そのまゝ向ふの返事も待たずにがちやりと大吉郎からの電話を久江は切つてしまつたのだつた。

その電話から二三日して、また昨夜の電話である。

「何も彼もあやまるよ、男が頭をさげてたのむのだから、いつペン來てくれてもいゝだらう、浅草の金田で待つてゐる。——ぜひ話があるンだよ、十二時半、これなら、君の商賣

にもさしつかへないだらう……ぢや、先きに行つて待つてゐるから……」

久江は歩きながら、昨夜の電話に吊られて臆面もなく出て來た自分が後悔されたけれども、また何事も別れてゐた良人にいまさら逢ふのも、死んだ清治の頼みなのだらうと、自分でいろんな理窟をつけてみるのであつた。

金田へ着いたのが丁度十二時半、十二時のぼーは馬道のガラス屋の前で聞いた。一走り花川戸の新天の鼻緒屋へ行つて、五足分の黒鼻緒を買つて金田までゆつくり三十分。大吉郎は、奥まつた部屋の唐敷疊へ胡坐をくんでゐた。漆喰の圓窓から噴水だの、池だの、赤松だのが見える。

赤い襟の小女が、「お客様です」と久江を案内してゆくと、大吉郎は肥えた軀をむつくりとゆすぶつた。

久江は小柄な女で、茶と黒の大名縞のお召に、くすんだ茄子紺の縫紋の羽織を着てゐた。「忙しいんだらう……」

昔からハンカチをつかつたことのない大吉郎は、きちんと折つた新しい手拭で額を拭きながら久江を見上げた。

「別に忙しくもないんですけど、このごろは人手もないもので弱つてゐます……」

坐るなり久江は眼を外らした。

大吉郎はもうだいぶ禿げあがつた酒焼けのした額で、子供のやうに眼をしばたゝいてゐた。結城の鐵無地の揃ひを着て、きどつたなりをしてゐる。かうして差し向ひに坐つてみると、二人とも妙に白けてしまつて、何から話し出していゝのか、そのくせ、二人は氣忙はしさうに兩手を焦々ともてあましてゐる。

三

「お酒は？」

「いや、晝酒はくれないんださうだ。おしきせで食べるんださうだよ」

鶏皿や茶碗を運んで來た小女が笑つてゐる。

小さい茶袱臺の横に白木のふちのついた七輪が來た。鍋に割下をついで鶏を入れるのは珍らしいことに大吉郎がこまめにしてくれてゐる。久江は、へえ、この人も變つたものだと、昔の意張屋だつた大吉郎と考へくらべてゐた。

「お母さん元氣かい？」

「え、お蔭様で……」

「あのひとは小食だから、軀も丈夫なんだね。——清治は何ヶ月になるかねえ、もう……」
「三ヶ月ですよ」

「遺品のやうなものは何か来たのかい？」

「え、この二日に、部隊の方から送つて来ました……」
鶏が白く煮えて来た。

久江は、生麩がきらひだった。大吉郎はそれをまだ覚えてゐたのか、紅い生麩が來てゐるのに、その小皿は茶袱臺の下へ置いたまゝだった。

「實はねえ、清治のことなんだけど、ねえ……」

「へえ……」

「お前さんにはまことにいひづらいんだけど……」

「何ですか？」

「清治に子供があるんで、その話なんだがね」

「まア！」

「いや、さう、きつと、吃驚すると思つた。——清治のことは、お前さん一人が一生懸命

骨を折つてゐたんで、こんなことはいへたことぢやないんだが——大學の頃から、ちよくちよく俺の方へ來てくれて、ねえ——家のおそのの親類に福といふ娘がゐて、まア、清治といふ仲になつたわけだ……」

そのといふのは大吉郎を久江からうばつた女である。柳橋の待合の女中をしてゐたことのある女だとかで、久江は色の白いそのといふ女を一度、大吉郎が連れて歩いてゐたのを見たことがあつた。

「御冗談でせう！——そんな、あのひとは、何だつて私に相談してゐましたし、それはまア、あなたのところへ清治が遊びに行つたかも知れませんけれども、——でも、それはおそのさんのいひがかりのやうなんで、お芝居ぢやありませんか。出征する時だつて、あのひとは萬一のことまでちやんといひおいて行つたのですからねえ——その時だつて、あなたのことなんか一言もいはないんですし、おそのさんがおせんべつ持つて來て下すつた時も、たゞ素直に貰つておいたゞけの話で……そんな、そんな莫迦なことを今ごろになつて……」

久江は腹が立つて來て指がぶるぶる震へてゐる。

「いや、そんなに、あんたが怒るのも無理はないさ、無理はないけれど、話は話だ」

清治と福が出来たのを知つたのはそののであつたが、そのは大吉郎には長い間知らせなかつた。久江との問題さへなければ、清治と福の間をうまくまとめてやりたいと思つてゐたのだつた。

「何か、そんな證據でもあるんですか？」

「うん、度々清治から俺のとこだの、福のところへ手紙が來てゐるんだよ——清治も、俺とお前さんのことをよく承知してゐるものだから、一人で今日までがんばつて來たお母さんへこんなことをいふのは辛いのだつたらうし、といつて、福はどうしても女房にしたいから、何とか、自然な方法でお母さんに話してくれないかといつて來てゐるんだよ。——戦死をきいた時、私もねえ、よつほど子供と福を連れて行かうと思つたんだが、そんな時に行けば、かへつてとりこんでるあんたの氣持を怒らすやうなものだと黙つてこらへてゐたんだ。——それだのこれだの福は氣を病んで二ヶ月ほど寢込んでしまふし、まア、今日まで延引してゐたんだが、何でも露月町ぢや家を賣つてしまふといふやうな話も出てゐるんだとかで、このさきはどんな風になるのか、俺も妙に心配だつたし、まア、まア、一應逢つて、とつくりと相談して、どうにでもお前さんの氣の濟むやうにと、今日はまア、厚かましい話を聞かせるんだがねえ……」

「ほんとですかねえ……信じられませんねえ、そんなこと……」

大吉郎は風呂敷の中から、自分や福に來た清治の手紙を出して久江の前に置いた。久江はそれを手にとつて、一つ一つ中味を抜いて讀んでいつた。正真正銘の息子の字なので、久江は胸の中が熱くなつて來てゐる。（あなたの血を引いてゐるから……）さうも眼の前のひとに心で怒つてみたりしたけれども、これほどまでに、自分に遠慮してゐたのかと、清治の氣持が何ともいぢらしくて仕方がない。

四

翌る朝、大吉郎との約束どほり、福といふ女が、赤ん坊を子守におぶはして久江を訪ねて來た。

久江のやうに小柄で、美人ではなかつたけれども、人好きのする柔和な顔だちをしてゐた。二十三ださうだけれども十八、九にしか見えない。裾みじかに矢羽根のお召を着て、白い足袋のさきがすつきりしてゐる。

羽織は紫しぼりの中々こつたものを着てゐた。

「さア、こつちへいらつしやい。——おばあさん、このひとがお福さんですよ」

昨夜、年寄りには何も彼も話してある。年寄りは、早くその男の子を見たいといった。何も彼もすぎてしまつたことだし、清治が自分達に子供を形見に遺してくれたことは有難いことだと年寄はよろこぶのであつた。

昨夜、久江は話しながら涙をこぼしてゐた。自分に對しては、まるで腫物にでもさはるやうなあつかひかたをしてゐてくれた清治の思ひやりに、久江はいやいやと頭を振りうごかしてゐる。

昨夜はまんじりともしなかつたけれども、兎に角、一晚たつたといふことは、福へ對しての怒りを、ほどよく冷ますのに十分であつた。

今、眼の前に見る福といふ女は、久江にはきれいに見えた。赤ん坊もよくふとつて、清治に生うつしである。

富士山のやうに盛りあがつた小さい唇に、蟹のやうにつばきをためながら、青く澄んだ眼を久江へ呆んやり向けた。久江が思はず手を出すと、赤ん坊は思ひがけないあどけさで兩の手を久江の方へのばして來るのである。

福は佛壇の前へ行きたくて仕方がないやうな赧い顔をして襖のそばへきちんとかしこま

つてゐた。

久江は両手を出して赤ん坊をそのまゝすくひあげるやうに抱きあげて、

「まあ、一寸、お佛さま拜んで下さい。今日は甘いものをあげようと思つたんだけど」
さういつて、床の間のとこに坐つてゐる。赤いちやんちやんこのおばあさんの處へ、赤ん坊を抱いて行つてみせるのであつた。

福はしづかに佛壇の前へ行つてお線香に火をつけてゐる。襟足が初々しくて、しほの太い白い襟から、首すぢの皮膚がうすあかく匂つてゐた。

福はしばらく疊に額をつけて拜んでゐた。

「昨夜もねえ、清治の學生のころの日記を出してみたら、あんたのことが書いてあつたのよ、十二月のところなんか、毎晩のやうに、夜福々々つて書いてあるんだけど、——あの頃、何だか、毎晩用事があつて、十二時近くでなきや戻つて來なかつたけど……あのひとらしいと思つて、夜、福さんのとこへ行つたつて意味なんだらうね……」

久江は、福を笑はせるつもりだつたが、福は黙つて疊に額をすりつけたまゝ靜かに泣いてゐた。

赤ん坊は乳臭くて可愛かつた。

大森に住んでゐた頃、こんな風に清治を抱いて海を見に行つたことがあつたつけど、久江は赤ん坊の頬に、長い髪の毛のくつゝいてゐるのを唇で吹いて取つてやりながら、

「ねえ、お福さん、坊やの名前は何ていふの……」

と優しく尋ねた。

廊下の處へおしめカヴァーをさげて坐つてゐた子守が、

「清太郎さんておつしやいます」

と教へてくれた。

大森にゐたころ、大吉郎は海苔屋をしてゐた。いまは海産問屋をしてゐるのだけれども、赤ん坊を抱いてゐると、羽二重の着物に、何とない海苔の匂ひがしてゐる。

久江は子供の柔かい頬に自分の額を押しつけてみたが、不意い、何とも名状しがたい熱い涙が湧くやうに、赤ん坊の着物に沁みていつた。

おばあさんは何かいひたさうに唇をもぐもぐさして、疊の上に落ちてゐる赤いセルロイドのがらがらをひらつて、それをにぶく振りながら子供のやうに呆んやり眺めてゐる。

青空文庫情報

底本：「旅館のバイブル」大阪新聞社東京支社

1947（昭和22）年2月1日発行

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ケ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：林 幸雄

校正：花田泰治郎

2005年8月20日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

夜福

林芙美子

2020年 7月17日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>